

**APPEL A COMMUNICATION / CALL FOR PAPERS**

**GHOSTS ! Une conversation sur l'irréel**

**Colloque international 22-23 mai 2025, F-Mulhouse**

**[English Version below]**

Que sont réellement les fantômes, au final ? Quelle est leur fonction épistémologique ? En tant que phénomène cognitif, les « fantômes » sont en marge du savoir, ébranlant souvent la stabilité de notre mode de pensées, ajoutant des dimensions inattendues (et par ce fait, souvent terrifiantes). Ils peuvent être des traces de faux souvenirs envahissants, remplis de superstition, mais peuvent également être réels et pertinents. Ils auraient été supprimés, mais tenteraient aujourd'hui de se manifester. Dans tous les cas, des expériences fantomatiques nous forcent à **renégocier notre sens de la réalité**.

Pour en apprendre plus sur ces problématiques, nous invitons des experts de **disciplines différentes** à partager, dans ce colloque, leur compréhension sur la notion de fantômes, d'êtres hantés, ou du surnaturel, et de l'improbable dans toutes ses manifestations diverses et ses théorisations traditionnelles ou nouvelles.

Les **sujets de contributions possibles** peuvent aller des histoires de fantômes et des fantasmes **gothiques** dans la littérature, aux discussions sur **l'étrange et les Doppelgangers** à la manière freudienne et post-freudienne, en passant par **les notions hégéliennes idéalistes** du *Weltgeist* (esprit du monde), ou même à la **hantologie poststructuraliste Derridienne**.

Malgré tout, ces approches intellectuelles peuvent être complétées non seulement par des exemples possibles de chasses aux fantômes **populaire ou même de « trash culture »**, mais aussi par des études sur le folklore, qui abordent la signification des fantômes par des **approches ethnographiques** basées sur un travail de terrain et des exemples de cultures différentes (comme le pouvoir continu des membres décédés dans une famille dans le culte des ancêtres, ou le cas des zombies et des *duppies vaudous*, et également de l'afro-américain « *h'ants* »).

Les **théologiens** peuvent contribuer à la compréhension de l'irréel en participant au débat à propos de la résurrection du **Christ dans la chair** et la nature d'autres miracles bibliques, ou sur l'agentivité des anges et des diables. **Les démons et les esprits** de toutes sortes existent également dans d'autres religions, ce qui peut donner une imagerie plus complète de la compréhension du phénomène des fantômes...

Les **discussions interculturelles** sur « l'Autre » sont également les bienvenues, comme pour **l'appellation chinoise « gui »** pour les étrangers, ou des cas similaires dans d'autres contextes culturels. **Les canulars historiques** ou les « ossianismes » peuvent aussi enrichir la discussion, comme les cas de ce que les psychologues appellent le « discours de groupe » qui conduit à d'énormes malentendus. Dans un contexte similaire, les économistes peuvent aussi présenter le cas des « **bulles** » **commerciales**. Même dans les espaces des **mondes numériques** éclairés par des LED, des fantômes ont récemment trouvé la manière de se cacher sous la forme de **robots / bots**.

Pour résumer, les fantômes ont une place importante dans bon nombre de nos disciplines universitaires pourtant respectées et bien établies, et nous souhaitons organiser un large rassemblement d'experts dans différentes disciplines qui sont concernées par ce vaste sujet.

Le but de ce colloque interdisciplinaire est donc de mettre en contact des experts de domaines divers et de leur permettre de partager leurs connaissances sur les différents phénomènes de l'irréel dans l'espoir que ceci permettra à tous les participants d'étendre leur connaissance et appréhension du « réel » - une notion compliquée que nous mettons en minuscule dans le but de souligner sa relativité expérientielle et sa fine construction. À l'air des *fake news*, des vérités alternatives et du rejet du savoir positif, il est important d'apprendre comment le **savoir** peut être défini, encadré, avec précision. Nous voulons aborder les fantômes comme un défi épistémologique omniprésent qui confronte nos expériences avec les fondements mêmes de nos croyances.

Localisation : Mulhouse, UHA (Alsace, France).

Comité scientifique :

- Sämi LUDWIG, UHA Mulhouse
- Régine BATTISTON, UHA Mulhouse
- Maxime LEROY, UHA Mulhouse
- Wolfgang HOCHBRUCK, Universität Freiburg
- Daniel ORTIZ, Universität Basel
- Nicoleta ALEXOAE ZAGNI, Paris 8
- Maxime COULOMBE, Université Laval, Canada

Date : 22-23 mai 2025.

Les résumés, mots-clés et petites biographies doivent être envoyées à [samuel.ludwig@uha.fr](mailto:samuel.ludwig@uha.fr) (anglais) et [regine.battiston@uha.fr](mailto:regine.battiston@uha.fr) (français) pour la fin février 2025.

Publication en 2026 des textes retenus après accord du comité scientifique.

CALL FOR PAPERS

**GHOSTS ! A Conversation on the Unreal**

**Interdisciplinary conference (English and French) 22-23 May 2025, France, Mulhouse.**

So, what are ghosts anyway? What is their epistemological function? As a cognitive phenomenon, “ghosts” have to do with the margins of knowledge, often undermining the stability of our thinking, adding unexpected (and therefore often terrifying) dimensions. They may be traces of interloping false memory full of superstition, but they can also be true and relevant memories that have been suppressed but are now trying to manifest themselves. In either case, such ghostly experiences always force us to **renegotiate our sense of reality**.

In order to learn more about these issues, we invite experts from **different disciplines** to share at this conference their understanding of the notion of ghosts, of hauntings, or the supernatural and improbable in all of its many diverse manifestations and its traditional and new theorizings.

**Possible topics** for papers can range from ghost stories and **Gothic** fantasies in literature to discussions of the **Uncanny and doppelgangers** in Freudian and post-Freudian ways, **idealist Hegelian notions** of the *Weltgeist* (world spirit), or even poststructuralist **Derridean Hauntology**.

Still, we would like these high-brow approaches to be complemented not only with possible examples from ghost-busting **popular or even trash culture**, but also with **folklore** studies that discuss the meaning of ghosts in **ethnographic approaches** based on field work and examples from many different cultures, such as the continuous power of dead family members in **ancestor worship**, or also the case of **Voodoo** zombies and duppies, and other occasions of African American “h’ants.”

**Theologians** can contribute to our understanding of the unreal by sharing their debates about the **resurrection of Christ in the flesh** and the nature of other Biblical miracles, or the agency of angels and devils. **Demons and spirits** of all kinds of course also exist in other religions that can give a fuller picture to our understanding of the ghost phenomenon...

**Intercultural discussions** of the Other are also welcome, as in the **Chinese appellation “gui”** for foreigners, and similar cases in other cultural contexts. **Historical hoaxes** or “Ossianisms” may add to our discussions as well, or cases of what psychologists call “group speak” that lead to colossal misunderstandings. In a similar context, economists may want to present the case of **business “bubbles.”** Even in the LED-lit spaces of the **digital world**, ghosts have recently found ways of hiding out in the form of **bots**.

In short, ghosts do matter in many of our respected and well-established academic disciplines, and we want to organize a gathering of as many experts in as many disciplines as possible.

The aim of this interdisciplinary conference is thus to put experts from diverse fields in contact and make it possible for them to share their knowledge of various phenomena of the unreal in the immodest hope that, maybe, this will make it possible for our participants in turn to learn more about “the real”—a complicated notion that we put in lower case in order to emphasize its experiential relativity and tenuous constructedness. In an age of fake news, alternative truths, and the absolute rejection of positive knowledge, it is important to learn as much as possible about how **knowledge** can be framed and how exactly its **borderlines** can be defined. We want to approach ghosts as an omnipresent epistemological challenge that confronts our experience with the very foundations of our beliefs.

Location: UHA Mulhouse (Alsace, France)

Scientific committee:

- Sämi LUDWIG, UHA Mulhouse
- Régine BATTISTON, UHA Mulhouse
- Maxime LEROY, UHA Mulhouse
- Wolfgang HOCHBRUCK, Universität Freiburg
- Daniel ORTIZ, Universität Basel
- Nicoleta ALEXOAE ZAGNI, Paris 8
- Maxime COULOMBE, Université Laval, Canada

Date: 22-23 May 2025.

Abstracts with keywords and short bio to [samuel.ludwig@uha.fr](mailto:samuel.ludwig@uha.fr) (English) and [regine.battiston@uha.fr](mailto:regine.battiston@uha.fr) (French) by the end of February 2025  
Publication in 2026.